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! ! ! !京华时报 上月 !"日，市民刘巍
委托代理人王宇向有关部门申请公开
公交 #$卡成本明细及巨额押金利息
去向等信息。昨天，王宇接受本报采访
时表示，%月 !&日市发改委、市财政
局和市审计局，分别回复称 '(个工作
日内会有答复)*月 '&日之前+。下一
步，他们将根据答复情况，再考虑下一
步申请信息公开的事宜。

随着一卡通发行量从 !,,-年的
',,万张，到现在突破 *,,,万张，刘
巍提出质疑，一卡通的成本应该随发
行量增加而降低，收取押金费用也应
有所调整。一卡通公司对此回应称，综
合之后，目前一卡通的成本仍在 !,元
左右，甚至更高。一卡通公司的“成本
未降论”并未获得王宇的认可。王宇还
认为，一卡通收取的 !,元费用有待定
性，到底是押金还是成本，两者的收取
依据和承担义务是不同的。如果有关部门公
开信息后还不能明确这个概念，公众可以帮
助一卡通公司明确定义。 !邓杭"
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九旬奶奶有爱心
数名保姆育成才

教出会计、老师和“金牌月嫂”———

! ! ! !家住（北京市）朝阳区欧陆经典社区的孙
世英奶奶今年 &!岁，她有个奇怪的爱好：教保
姆“学知识”。十几年下来，进出她家的近十名
保姆有的成了高薪月嫂，有的成了会计、出纳，
有的还成了英语老师。

*月 -日，坐在轮椅上的孙世英由新来的
保姆小张推着，
从市场上买回一
个长手长脚的
“青蛙人”布偶。
布偶是孙世英的
“教学工具”，通
过布偶模拟婴
儿，孙世英教小
张如何给婴儿洗澡及婴儿护理方面的知识。
“洗澡时要轻轻按住婴儿的耳朵，”拿过布

偶，孙世英一板一眼地演示。孙世英喜欢“分析
形势”，“以后的孩子越来越娇贵，掌握专业知
识很重要”。这不，小张和老太太相处刚一个
月，就有了新梦想：成为一名专业的月嫂。

小张有她的“榜样”，'&年前给孙世英当

保姆的周帮燕如今是一名资深月嫂，周帮燕虽
感叹“工作太忙”，但每个月 ",,,元左右的收
入让她很满意现在的生活。周帮燕不住地说，
“我有今天，多亏孙奶奶”。

孙世英读书时正逢战乱，学的是妇产专
业。新中国成立后，她先后在北京第一妇产学

校和当时卫生部
直属的中央妇幼
保健实验院工
作。后来跟随丈
夫下放郑州，离
休前是郑州铁路
中心医院妇产科
医师。

'&&%年，刚刚 !,岁的周帮燕来到孙世英
家中。之后的五年，孙世英给周帮燕讲护理、讲
医学、甚至还讲解剖，不谙世事的小姑娘长了
一身本事。这些年，工作中如果有突发情况，周帮
燕第一时间想到的还是自己的“义务老师”孙世
英，“跟老太太一描述，她就能给出解决办法。”

新京报 !卢美慧"

! ! ! !人民日报 中国人效提升研究中
心《!,''中国企业人效白皮书》（以下
称#白皮书$）近日在京发布。《白皮书》
的数据显示，中国企业人效仅为《财
富》世界 (,,强企业的 '&.。

中国人效提升研究中心秘书长邓
婷称，人效是用于计量现有人力资源
获利能力的指标，人效指标的计算即
企业总营业收入与总人数之比，在数
值上就是人均产出。
《白皮书》分析了来自 !/-/家 0

股上市公司截止到 !,',年的财报数
据，与财富 (,,企业进行对照，研究显
示，欧洲企业人效是中国企业的 -倍
多，亚洲（除中国）、美国的人效也是中
国企业的 (倍，美洲（除美国）、澳洲企
业是中国企业的 !倍多。

数据显示，超过 %1*的财富 (,,

企业人效超过 '""!*,美元，而超过
",.的 0股上市公司人效低于这一数值。中
国企业中人效最高的能源业是与财富 (,,企
业人效差距最大的行业。!杨雪梅 程聚新"

巨亏5004亿元进账390亿元
基金、银行、证券“收费联盟”模式稳赚不赔再受质疑

! ! ! ! %月底，国内基金行业年报出
炉，-*家公募基金公司 !,''年投资
巨亏 (,,*亿元；然而，与之形成鲜明
反差的是，不仅基金公司继续旱涝保
收，基金公司、银行和证券公司组成
的“收费联盟”在基金业务上稳赚不
赔的利益链也浮出水面：年报显示，
“收费联盟”去年进账 %&,亿元。

数据对应的事实，在刺激广大
基民神经的同时，再一次对公募基
金投资、销售和收费费率等运作模
式提出质疑。

自命“天之骄子”
虽然去年证券市场整体低迷，但

在熊市，亏损带给基民的痛苦与坐收
管理费带给基金公司的光鲜形成巨
大反差。依靠当年计提基金资产 ,2-.

3'2(.不等的管理费，-*家基金公司
去年轻松收取管理费 !""亿元。

基金公司作为非上市公司，本
身不会自己公开相关财务数据，但
上市证券公司披露的财务报告仍然
将基金公司的高利润曝光。在涉及
的 ',家基金公司中，"家公司保持
盈利，大成、长盛、海富通、富国等多
家大中型基金公司净利润仅下滑不
到两成，国内最大的基金公司华夏

基金去年净利润达到 -2-/亿元，净
资产收益率高达 !".，远超一般制
造业。
在保持稳定收入来源的情况下，

基金公司自命“天之骄子”，在北京、
上海、广州、深圳等城市必选黄金位
置落脚。在寸土寸金的北京金融街，/
家办公地点设在北京的基金公司中
有 (家都将办公室集中于此。

背后有何玄机？
在基金公司将管理费作为主要

收入来源已经尽人皆知的情况下，
银行和证券公司也在基民身上打着
自己的小算盘：银行抬高客户维护
费用、证券公司抬高股票交易费率
这些“不能说的秘密”逐渐浮出水
面。它们依靠与基金公司的各项业
务联系，形成了一个“你中有我，我
中有你”的“收费联盟”。

一方面，银行在 !,''年获得

(-亿元基金托管费收入。第三方基
金销售研究机构好买基金 $45 杨
文斌向记者介绍，银行托管费相对
较为固定，银行对此需要做的，是负
责基金托管安全与核算等问题。但
记者了解到，银行在托管基金产品
过程中付出的技术和人力成本，与
庞大的收费相比着实不高。

与此同时，*/亿元的客户维护
费收入则成为银行的另一条生财之
道。“66基金最近收益不错，基金经
理一直都很优秀，买基金的话这个比
较适合您……”所谓客户维护费，就
是基金公司向银行支付的银行用于
维护销售渠道的费用，这部分费用实
际上来源于基金公司的管理费，最
高比例可超过管理费的 %,.。
一家大型国有证券公司负责相

关业务的高管向记者介绍，近几年
来，强势的银行议价能力不断上升，
它们向基金公司提出的要价也越来

越高，而国有四大行因为销售网点
多，要价一般较高。
另一方面，证券公司去年通过交

易佣金获得 *-亿元的收入。在日常
投资中，基金公司需要向券商支付股
票交易的佣金。一般而言资金规模越
大佣金费率越低，但在基金公司资金
规模庞大的情况下，股票交易成本却
高于散户，这其中的玄机何在？
东方证券上海长阳路营业部总

经理鞠琰红告诉记者，目前市场上
交易佣金费率普遍下降，一个资金
量在几十万元的投资者都能够享受
到最低 ,2%!3,2(!的费率。而据记
者统计，!,''年基金公司股票交易
佣金费率却高达 ,2"!到 '!。

记者翻阅某大型基金公司 !,

多只产品年报，发现其开放式基金
与封闭式基金全年共付出交易佣金
!2(-亿元，其中大部分交易费率超
过 ,2"!。记者粗略计算，如果按照

市面上较为正常的 (!手续费交
易，该公司一年可以为基民节省 '2-

亿元左右的手续费。

考虑浮动考核？
近几年来，公募基金的收费模

式年复一年地被质疑，关于制度创
新及收费模式改革话题再次也一次
又一次地被业内人士所提及。
北京大学经济学院金融系副主

任吕随启指出，在我国公募基金发
展初期，保持较高的管理费率是在
鼓励公募基金扩大规模，但在基金
业迅速扩张之后，现在不需要如此
之高的管理费率来向基金行业“输
血”，必须改变基金对基民只收费不
管挣钱的“拔毛”机制，探索在维持
市场稳定的前提下扩大对基金公司
的浮动考核机制，以此更符合实际
地保护投资者权益并约束基金管理
人。 新华社!新华视点" !杨毅沉"
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'&家上市公司中已有 '%家公布年报———

! ! ! !新华社 沪深两市 0股 '&家高速公路上
市公司中已经有 '%家公布了 !,''年年报，平
均毛利率高达 (-2,".，而最高的重庆路桥
)',2%-7,2''7'2,/.+ 毛利率甚至达到了 &'2'*.。
毛利率水平甚至超过了白酒行业。

不仅是重庆路桥，皖通高速、龙江交通、
东莞控股的毛利率均在 -,.以上。从行业整
体来看，高速公路行业的平均毛利率大大超
过房地产行业。根据统计，房地产行业 !,''

年平均毛利率为 %&2%".，上市公司中毛利率

超过 -,.的屈指可数。
虽然主业毛利率惊人，但对通过收取通

行费赚钱的高速公路上市公司而言，并不满
足于此，甚至将业务拓展到了地产、金融，以
获取更多收益；而高速公路的使用者，却在为
高昂的通行费用叫苦不迭。截至去年 ''月，
全国有收费公路的所有省份均已公布收费公
路调查摸底结果。除西藏无收费公路外，其他
%, 个省区市收费公路 !,', 年收费额为
!"(&2*-亿元。 !沈而默"

! ! ! !记者#你怎么会想到要%培养&保姆们呢'

孙世英#我身体渐渐不好，不得不请保姆
照顾。来的都是十七八岁的小姑娘，我觉得年
纪轻轻就伺候人太可惜。教她们学东西，掌握
了一定知识后，她们再踏入社会，生活轨迹就
真的不同了，这是特别好的事。

记者#从你家出来的保姆后来的职业不尽

相同(你是怎么发掘她们潜能的'

孙世英#一般保姆来到家里，我都会问她
们上过几年学。早年我在郑州住时，来过一个叫
艾菊的小姑娘。她跟我说，特别喜欢英语，后来

我就给她买了一台录音机鼓励她学。加上我自
己有一些英文基础，就一点点教她。她进步很
快，现在在郑州一所中学教初二英语。对于有基
础的保姆，我会给她们买学习资料，或者资助她
们上各种补习班。那些没怎么读过书的保姆，我
就教她们妇幼保健知识。一个普通保姆每个月
挣 !,,,元，但只要懂专业，收入高好多。

记者#你这样不就总为他人做嫁衣了吗'

孙世英#我把她们拴在身边，就是害人家
嘛！而且她们逢年过节都会跑回来看我，我多
了很多“孙女儿”，这也是福气。

多了很多!孙女儿"$这也是福气对话!!!


